

lunes 7 de octubre de 2024

La Laguna inaugura sus IV Jornadas de Patrimonio Cultural con el foco puesto en la sostenibilidad de los bienes Patrimonio Mundial

La iniciativa, organizada por el Ayuntamiento y la Cátedra Cultural de la ULL, reúne a investigadores y expertos de Canarias, Europa y América



La Escuela Politécnica Superior de Ingeniería de la Universidad de La Laguna (ULL) ha acogido hoy la inauguración y las primeras conferencias y mesas de debate de la cuarta edición de las Jornadas de Patrimonio Cultural de La Laguna, una iniciativa de la Concejalía de Patrimonio Cultural del municipio y de la Cátedra Cultural La Laguna, Patrimonio Mundial, de la ULL que, durante esta semana reunirá a destacados investigadores, expertos y representantes de instituciones de Canarias, Europa, México y Guatemala, un espacio en el que se profundizará en distintas iniciativas y estrategias orientadas a promover la sostenibilidad, tanto ambiental, como social y económica, en la protección y gestión de los bienes

declarados Patrimonio Mundial.

El concejal de Patrimonio Cultural del Ayuntamiento de La Laguna, Adolfo Cordobés, estuvo acompañado en este acto inaugural del consejero insular de Cultura, Museos y Deportes del Cabildo de Tenerife, José Carlos Acha; el director insular de Patrimonio Histórico del Cabildo de Gran Canaria, Sebastián López; de los codirectores de la citada Cátedra Cultural, Felipe Monzón (también director de la Escuela Politécnica Superior de Ingeniería) y José Juan Cano, así como del director del Centro Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) de Zacatecas, José Francisco Román Gutiérrez, quien ha sido director del Instituto Regional del Patrimonio Mundial en esta ciudad mexicana.

Estas Jornadas especializadas, que se presentan bajo el título “La sostenibilidad más allá de lo ambiental. Retos y oportunidades en ciudades Patrimonio Mundial” y que se celebran muy próximas al 25 aniversario de la declaración de La Laguna por Unesco, “representan una oportunidad única para el intercambio de conocimientos y experiencias dirigidas a la preservación y divulgación de nuestro valioso patrimonio, incluyendo no solo el arquitectónico e histórico, sino también, el natural, agrario y los caminos rurales como itinerarios culturales, entre otros muchos temas”, como señaló Adolfo Cordobés.

Hoy, mañana y el sábado, instituciones académicas de distintos países, administraciones públicas, empresas e investigadores se reunirán en La Laguna para debatir y profundizar en los retos y oportunidades de las ciudades y bienes Patrimonio Mundial. Con la única Ciudad Patrimonio de la Humanidad de Canarias como anfitriona, también estarán representados otros bienes declarados por Unesco en las Islas, como el Parque Nacional del Teide y el Paisaje Cultural de Risco Caído y las Montañas Sagradas de Gran Canaria.

Además, las Jornadas traen a La Laguna a representantes de la Red de Rutas del emperador Carlos V, que reúne sitios históricos de más de una decena de países, y de las Ciudades Patrimonio Mundial de México, con las que La Laguna mantiene una cordial relación y que participan activamente en esta cuarta edición, junto a la Universidad Autónoma de Zacatecas.

Conferencias

Tras la inauguración, el primer día de esta IV edición ha continuado con la conferencia inaugural titulada “Planes de salvaguarda de colecciones en ciudades patrimonio mundial. Incorporando variables de sostenibilidad: el Museo de Historia y Antropología de Tenerife”, impartida por la subdirectora del Museo (Cabildo de Tenerife), Carmen Dolores China Brito.

Seguidamente, se ha celebrado la primera sesión temática “Los retos de la sostenibilidad en ciudades Patrimonio Mundial”, en la que han intervenido los ya citados Carmen Dolores China y Felipe Monzón Peñate; la integrante del Comité científico de la Cátedra Cultural, Eulalia Rodríguez Fino; el director del máster oficial en Energías Renovables de la Universidad de La Laguna y director estratégico de la empresa spin-off EnergyRIS, Ricardo Guerrero; la arquitecta bioclimática y coautora de la investigación “Estrategias para la ordenación sostenible del territorio canario”, Araceli Reymundo Izard; la arquitecta y urbanista en e3Ecodesign SL, Gislaine Hasse, y el profesor de Geografía Física y coordinador del Comité de Personas Expertas para la Agenda Canaria 2030 del Gobierno de Canarias, Abel López Díez.

Las ponencias continúan esta tarde, a partir de las 17:00 horas, con la sesión temática titulada “Movilidad, accesibilidad y creación de productos turísticos alternativos en destinos”, que estará moderada por el arquitecto por la Escuela Superior de Arquitectura y Tecnología UCJC y arquitecto técnico por la ULL, José Luis Dolera Martínez, y que incluirá cuatro ponencias.

Comenzará con “Las vías de trashumancia y los caminos rurales como itinerario cultural del Consejo de Europa”, a cargo de la miembro del Comité científico de la Asociación Vías de Trashumancia y Caminos Rurales (TT&RR), María Eugenia Arozena Concepción, a la que seguirá “Los senderos adaptados como iniciativa de accesibilidad universal”, impartida por la responsable del Área de Accesibilidad de Sinpromi, Dulce Torres Frago.

La siguiente conferencia se centrará en el “Turismo de estrellas en Canarias: ejemplo de producto sostenible”, de la mano del guía oficial de Canarias y guía Starlight, José Antonio Pàris Fraga, y las actividades vespertinas de esta primera jornada finalizarán con la ponencia “La recuperación del patrimonio agrícola en el desarrollo de experiencias turísticas sostenibles”, por el geógrafo y miembro del Grupo de Investigación Reinventur, David González Medina.

El martes, a partir de las 9:00 horas, el programa continuará con la sesión temática “Bienes canario-americanos declarados Patrimonio Mundial y su importancia estratégica”, que estará moderada por el codirector de la Cátedra, José Juan Cano, y que comenzará con una ponencia del director insular de Patrimonio Histórico del Cabildo de Gran Canaria, Juan Sebastián López García.

La siguiente intervención se centrará en “Ciudades Patrimonio Mundial de México y su vinculación con el Camino de Tierra Adentro”, impartida por el director del Centro INAH de Zacatecas y también profesor investigador de la Universidad Autónoma de Zacatecas, José Francisco Román Gutiérrez.

La seguirá “La Ruta de Carlos V y las ciudades fundacionales de Iberoamérica”, de la mano del responsable de Asuntos Europeos y delegado en Bruselas de la Fundación Canaria e Iberoamericana de Yuste, así como presidente de la Red de Rutas del Emperador Carlos V, Ruta Cultural del Consejo de Europa, Miguel Ángel Martín Ramos.

Asimismo, el inspector de Patrimonio Histórico del Cabildo de Gran Canaria, Carlos Santana Jubells, profundizará en el “Paisaje Cultural de Risco Caído y las montañas sagradas de Gran Canaria: retos sobre su conservación y la vinculación con el territorio”, mientras que la geógrafa y catedrática de Escuela Universitaria de la ULL, Carmen Gloria Calero Martín, se centrará en “El centro histórico de La Laguna: transformación urbana en ciudades Patrimonio Mundial”, dando paso a una mesa redonda. Todas las intervenciones contarán con intérpretes de lengua de signos.

Esa tarde, tendrá lugar una visita a las atalayas naturales y al centro histórico de La Laguna, incluyendo un encuentro intergeneracional en el IES Cabrera Pinto con su alumnado y profesorado, una actividad que estará coordinada por la Cátedra Cultural de la ULL y la Universidad Autónoma de Zacatecas y la Cátedra.

Visita al Teide y al Camino Real

El programa finalizará el sábado, 12 de octubre, con una salida de campo que, bajo el título “Buenas prácticas en bienes patrimoniales mundiales y desarrollo local”, incluirá una visita al Parque Nacional del Teide y a un tramo del Camino Real de Chasna y Vilaflor, declarado Itinerario Cultural Europeo.